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東奧「群體免疫」不彰 本港需堵漏減煩
本港昨日新增5宗新冠確診病例，

全屬輸入個案，其中兩宗為之前初步確
診的一對來自沙特阿拉伯的小姊弟，其
餘3人分別來自孟加拉、柬埔寨和阿聯
酋。國際疫情轉差，本港「外防輸入」
壓力大增。被視為向世人展示只要實施
正確防疫方法就能達致成果的東京奧運
會，專家提出的「群體免疫」理論在首
回合似已敗下陣來。本港實有必要因時
制宜，調整現行外防政策和施行力度，
以免自招煩惱。
東京奧運明日揭幕，但東道主日本

對澳洲的女子壘球賽事昨日已經開打。
對不少專家來說，東奧是塊用來驗證部

分防疫設想的上好試金石。世衞總幹事
譚德塞也說，全球需要奧運這個象徵希
望的慶典，可以用來展示正確防疫的成
果，「在未來兩星期，標誌着成功的並
非零確診，而是要確保檢測出所有個
案，盡快隔離、追蹤、照料，以及阻截
傳播」。
對部分專家來說，想看的情況不止

這些。奧委會數據顯示，入住奧運選手
村的選手和隨行人員，新冠疫苗的整體
接種率約為85%，比此前專家提出七成
就能「群體免疫」的比率高了不少。而
且選手村與外界相對隔絕，自成一域，
正好具備條件讓專家驗證「七成疫苗達

致群體免疫」能否行得通，同時也是搜
集疫苗和變種病毒的攻防機制和相關數
據的好機會。
但初步來看，首回合「群體免疫」

已敗下陣來。日本方面公布，目前與東
奧相關的新冠病例至少已有79宗，智
利和荷蘭相繼有運動員因為染疫而要放
棄比賽。倫敦國王學院人口健康研究所
前總監涉谷健司認為，當局希望在選手
村建立的「安全氣泡」明顯已經爆
破。次回合，專家或者要看「群體免
疫」下的感染，疫苗能起到多大作
用、疫症有多嚴重、會否失控等情
況。這些數據或許對部分明知有再爆

發風險、卻將希望寄託於「群體免
疫」的國家有重要啟示。

本港背靠內地，有穩定且堅固的控
疫後盾。更重要的是，本港經濟與內地
有良好的依存關係，與內地通關的重要
性遠大於與其他地區。對本港來說，清
零更加實際。因此，正如呼吸系統科專
科醫生梁子超等專家所指出的，現時政
策允許豁免人士家居隔離，以及容許完
成接種疫苗人士縮短檢疫期會導致輸入
風險，這些政策已不合時宜，當局須盡
速重新審視，加大外防力度，以免百密
一疏，也省得在社區圍封強檢的煩惱接
二連三。
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培僑中學的吳梓鑫在今屆文憑試考獲3科5*，將
透過校長推薦計劃入讀北大計算機科學專業，

「今年文憑試對我來說，該說是小小遺憾，大大驚
喜吧，遺憾在於中史科成績跟預想有落差，驚喜則
是中文、數學、物理取得5*。」
被問到其選修科跟計算機科學的關係不大，吳

梓鑫笑言自己的志趣雖然在歷史，「但大家都明白
有些科目的前景會比較好，正好身邊親友有讀（計
算機科學），所以就選了。」
談到北上升學的決定，吳梓鑫分享了兩點主要

考量，「北大對我來說，以往是『想都不敢想』的
高等學府，只有全國頂尖學生才可以讀，沒想到如
今機會就在眼前，所以都希望試一下。」

培僑吳梓鑫讚內地發展大

另一原因在於他選讀的計算機科學，「這個科
目在內地會有較大發展機會，例如華為、騰訊等
大公司，內地亦有不少互聯網公司可以選擇，相
比之下香港在這方面的工作機會明顯較少。」未
來他計劃以大灣區作為主要發展地，相信大有可
為。

談到整個高中學習經歷，吳梓鑫認為，無論是
中史科還是通識科，均沒有十分着重培養學生的國
民身份認同，「我認為愛國教育是很重要，但通識

科的『現代中國』可能只講及『反貪腐』、『環境
污染』，中史科亦很少涉及建國、建黨等內容。」

香島陳鴻鈴盼投灣區科創

香島中學的陳鴻鈴今年取得3科5**佳績，目標
修讀中大生物醫學課程，「我對生物比較有興趣，
但有別於一些人，他們可能希望借此『轉讀』醫
科，我卻希望未來從事研究工作。」
陳鴻鈴特別提到，外界或認為生物醫學「最少

要讀到博士，做到教授級」才可望有較好前景，但
她認為大灣區機遇處處，科技發展迅速，長遠而言
不應只局限自己在港發展，「中四時參加過一次大
灣區交流，參觀一些科創公司，都很吸引，加上國
家近年投入不少資金到科創培育上，機遇肯定較
多。」同時香港近期也推出支援年輕人到大灣區發
展的措施，對她來說也很有吸引力。
多所傳統愛國學校在今屆文憑試培養出不少尖

子。香島中學除陳鴻鈴同學外，全校考生計共獲得
16個5**、61個5*、110個5級，考獲大學學位入
學資格比率為57.7%，副學位入學資格為95.3%，
兩項數據均遠高於全港平均數。
觀塘福建中學陳沛軒考獲兩科5**及5科5*，全

校整體取得5**或5*共106科次。培僑書院有學生
考獲4科5**及3科5*佳績，整體表現理想。

香港近年愈來愈積極投入粵港澳大灣區建
設，特區政府持續推行多項措施，鼓勵香港年
輕人在大灣區升學就業。有經校長推薦計劃獲
北京大學計算機專業取錄的應屆文憑試考生表
示，內地在計算機方面的發展空間遠勝香港，
深信在北大升學將有助未來在大灣區入職互聯
網公司工作。有尖子則計劃升讀中
文大學生物醫學，又形容大
灣區機遇處處，醫療生
物科技產業更是不斷發
展，長遠而言會積極考
慮到大灣區發展。
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■陳鴻鈴取得3科5**佳
績。 校方圖片

■吳梓鑫（右）考獲 3科
5*。 受訪者圖片

■VTC網上統一收生，歡迎文憑試考生報讀心
儀課程。

「邊緣生」自資院校「買保險」
今屆文憑試有約1.8萬人考獲符合升讀八

大資助學位課程最低門檻，爭奪約1.3萬個聯
招學額，意味有多達5,000名學生要尋求其他
自資院校專上課程的出路。在樹仁大學，昨
日放榜後有不少成績20分上下的考生前往報
讀，有人希望入讀較有專業保障的社工課
程，亦有人為自己的邊緣分數「買保險」。
高級文憑及副學士等課程也有不少人考慮，
職訓局昨日首日的「網上統一收生」，便派
出超過1萬個學額，而香港大學附屬學院至昨
晚亦累計有1.4萬人申請。
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■■香島中學一眾同學在應屆中學文憑試香島中學一眾同學在應屆中學文憑試
取得滿意成績取得滿意成績，，雀躍不已雀躍不已。。 學校供圖學校供圖

國家航天科技近年飛速發展，對
人才需求一直有增無減。教聯會黃楚
標中學應屆考生司徒銳文自小對天文
宇宙深感興趣，早前獲得清華大學機
械、航空、動力工程專業優先取錄，
為自身航天夢踏出重要一步。為準備
下月前往清華報到，銳文上周四已出
發到內地接受隔離，準備8月到清華
報到，因此他昨日未有回校領成績
單。其學校校長許振隆透露，銳文成
績不俗，「有4有5」，即使留港亦
有不少本地大學升學選擇，但其目標
是要發展航空航天事業，內地機遇肯
定會更多。
司徒銳文早前接受本報訪問時透

露，未來有意向航天科技道路前行，
盼望在不久將來於國家航天任務中見
到港人航天員的身影。

校長許振隆則認為，航天事業對現今香
港青年學生「已不再是夢想，而是切實可接
觸事物」，尤其國家近年不斷投入，人才需
求必然有增無減。

攻讀計算機專業 目標騰訊華為

港青入北大 盼灣區展拳腳


